

PSICOANALISIS, SOCIEDAD Y PSICOTERAPIA:

Reflexiones con el Dr. Saúl Peña Kolenkautsky

César Rojo Castillo¹

El Dr. Saúl Peña Kolenkautsky es pionero del Psicoanálisis en el Perú. Con una esmerada formación en Inglaterra, goza de gran prestigio nacional e internacional, una connotada trayectoria docente, y de la autoría de diferentes trabajos sobre la especialidad.

En esta entrevista nos transmite su experiencia y reflexiones sobre Freud, el psicoanálisis y su profunda preocupación por nuestra patria.

Palabras clave: Psicoanálisis, Sociedad, Psicoterapia

Dr. Saúl Peña Kolenkauskys is a pioneer of the psychoanalysis in Peru. He was carefully trained in England and has a great prestige as professor and author of different reports about his specialty.

This is an interview where he transmits us his experience and reflections about Freud, psychoanalysis, and his profound concern about our country.

Key words: Psychoanalysis, Society, Psychotherapy

¹ Médico psiquiatra, Director Ejecutivo Adjunto del Hospital Hermilio Valdizán

CRC: ¿Cuál cree usted que será el futuro del psicoanálisis?

SPK: Sigmund Freud sostiene que en la ciencia no debería haber lugar para el temor a lo nuevo. El psicoanálisis se constituye en una nueva concepción de la vida mental y psíquica, sustentando que el alma tiene como contenido algo más que el consciente. Su gran e indispensable descubrimiento, el inconsciente, recupera en el hombre la posibilidad de integrarse y de completarse.

El futuro del psicoanálisis a mi entender, en lo esencial, tiene que ver con la contribución psicoanalítica en la teoría, clínica, técnica e investigación de la psicología y la psicopatología, así como en su indudable relación con la cultura, desde sus orígenes hasta la actualidad que no sólo persistirán, sino que se ampliarán gradualmente en el campo propiamente mental, afectivo, emocional del ser humano y de sus relaciones consigo mismo y con los demás.

Es una ciencia abierta por la distintividad de cada ser humano, paciente, analista y de la relación humana. Los aportes tan importantes que se han dado, manteniéndose indudablemente vigentes los esenciales de Freud, han contribuido significativamente a ampliar y profundizar el campo del psicoanálisis en niños, adolescentes y adultos, entendiendo que el desarrollo fructífero de éste reside en la integración de lo clínico y lo teórico. El deseo del logro inmediato, y el factor válidamente económico, conducen a que el psicoanálisis se enfrente, para seguir manteniendo su praxis, a la disyuntiva de conservar su identidad o de ceder, reducir, simplificar, limitar sus posibilidades disminuyendo su frecuencia y poniendo en riesgo la importancia de su identidad, de su continuidad y consistencia.

CRC: ¿Cuáles son los méritos que usted puede atribuir a Sigmund Freud?

SPK: Considero que Sigmund Freud logró profundizar en sí mismo con su autoanálisis -propio de un genio- y, a través del psicoanálisis de sus

pacientes, en los demás. Ha contribuido a ampliar no sólo la medicina, sino la cultura, al integrar el conocimiento consciente con el inconsciente ejemplificado tan expresivamente en la metáfora del iceberg.

Su descubrimiento de la evidente importancia de la infancia y de las figuras parentales en la estructura de la personalidad. La trascendencia en la vida del ser humano del instinto de vida y del instinto de muerte, Eros y Tánatos, brindándole una posibilidad mayor para el logro de su autonomía, independencia, libertad, responsabilidad, autenticidad, capacidad de disfrutar y de felicidad al mismo tiempo que una mayor capacidad de estar solo y acompañado y de sufrir saludablemente.

Su descubrimiento permite integrar los instintos con el yo y los valores superiores, pudiendo aspirar consigo mismo y con los demás, al logro de una mayor belleza como ser humano en los planos físicos, psicológico, intelectual y espiritual, siempre y cuando el proceso analítico haya reunido condiciones mínimas indispensables de experiencia auténtica para una vida más plena, más digna y más valiosa. En una revalorización de la ética y en una conciencia más humanista.

La ideología y la concepción del mundo del analista (*Weltanschauung*) son parte integral de la situación analítica, pero no deben ser un adoctrinamiento, tan axiológico sería no interpretar algo como interpretarlo. No puede permanecer indiferente en una pseudo neutralidad respecto a las cuestiones éticas.

No pensó en controvertir la existencia de otros móviles humanos. Nunca ha intentado desencadenar instintos nefastos en la comunidad; por el contrario, ha dado el entendimiento de que la conciencia y el conocimiento de ellos permite canalizarlos saludable y adecuadamente como la mejor manera de prevenir y de rescatar una ética auténtica y dejar de lado una represión hipócrita, falsa y dañina, sustentada en una pseudo moralidad que incrementa la enfermedad.

CRC: *Como psicoanalista, ¿Se considera usted ortodoxo o heterodoxo?*

SPK: Mi identidad analítica es la de un freudiano dialéctico, existencial, heterodoxo, antidogmático y con una ideología humanista independiente. Privilegio sobre todo a la persona, al vínculo, la otredad, la autenticidad, la integridad y el coraje.

Yo opté por el psicoanálisis por experiencias relacionadas a la vida y a la muerte, a la luz y a la oscuridad, al estar juntos o separados, a la presencia y a la ausencia, a la proximidad y a la distancia, al contento y a la tristeza, todo eso que llamo goce y sufrimiento saludable.

CRC: *¿Por qué cree usted que el psicoanálisis tiene aceptación en algunos países y en otros no?*

SPK: El psicoanálisis surgió en Europa, luego se extendió a Estados Unidos, a Latinoamérica y Australia; sin embargo, existen movimientos psicoanalíticos en India, Japón y actualmente en China. Aparte de las razones culturales y filosóficas, también existieron factores ideológicos y políticos que hicieron que en algunos países se considerara al psicoanálisis como expresión de una cultura burguesa y en otros, paradójicamente como una expresión de una cultura revolucionaria.

CRC: *¿Qué opinión le merece Lacan y su escuela?*

SPK: Me parece que su contribución teórica es importante y significativa. Lacan ha sido una persona y analista muy culto, inteligente, diferenciado y carismático, de gran influencia en el psicoanálisis francés y pionero de éste. Sin embargo la incompatibilidad entre el valor indudable de su contribución frente a una praxis que en determinado momento dejó mucho que desear en cuanto al tiempo no estable que dedicaba a sus pacientes, siendo éste reducido a cinco minutos, máximo a veinte y excepcionalmente algo más, contribuyó a que fuera separado de la Asoc-

ciación Psicoanalítica Internacional, mas no, desde luego, del conocimiento psicoanalítico.

CRC: *Se dice que el psicoanálisis es elitista ¿Cómo cree usted que esta herramienta terapéutica podría llegar a los sectores menos favorecidos de nuestra población?*

SPK: El psicoanálisis brinda un conocimiento que no se limita a la élite, pero lamentablemente no se extiende pragmáticamente a los sectores menos favorecidos de la población. Sin embargo, los conocimientos acerca de la niñez, de la pareja, de la familia, del grupo, de la adolescencia, de la comunidad, hicieron que hubiera desde el inicio una preocupación por los pobres. Se iniciaron no sólo intentos sino realidades psicoanalíticas o de aplicación psicoanalítica en este sector. El Primer Congreso Latinoamericano de Psicoterapia que organizamos en 1976, tenía como uno de los dos temas principales “la psicoterapia para la población menos favorecida”.

Dentro de las investigaciones e intentos de aproximación mencionaremos la enseñanza que impartimos en la Universidad Católica a los estudiantes de Psicología sobre “Psicoterapia Preventiva Psicoanalíticamente Orientada”, con tres finalidades didáctica, asistencial y de investigación; los acompañantes terapéuticos de orientación psicoanalítica que iniciamos hace veinte años, especialmente para pacientes de personalidades anormales, adictos y psicóticos, con un beneficio y resultados tangibles. La fundación de sociedades de formación de psicoterapia psicoanalítica, inicialmente “Sigmund Freud” y posteriormente el centro de Psicoterapia Psicoanalítica de Lima que ha venido manteniendo consistente y productivamente la formación de psicoterapeutas psicoanalíticamente orientados, teniendo dieciséis promociones y realizando una labor encomiable en muchos aspectos del conocimiento y aplicación de la psicoterapia psicoanalítica que, como ustedes saben es una de las extensiones más difundidas del psicoanálisis en todas las clases sociales y en todos

los países del mundo. Igualmente la contribución de César Rodríguez Rabanal en su libro *Cicatrices de la Pobreza*, expresión del trabajo y de la investigación que hizo el grupo de Sociedad y Psicoanálisis dirigido a la población menos favorecida. Luego la Casa de la Familia dirigida por Bibiana Maza con formación en Francia y catorce años de actividad en el Perú; los resultados superaron sus propias expectativas y tengo la satisfacción de supervisarlos desde hace doce años. La existencia dentro de la Sociedad Peruana de Psicoanálisis del SAP – servicio de atención a personas de situación menos favorecida que reciben tratamiento psicoanalítico dentro de sus posibilidades económicas. Creo que la introducción de la enseñanza del psicoanálisis en todas las facultades de medicina existentes conduciría al logro realmente muy válido en pro de esta población, dado el conocimiento integral de los propios médicos en los aspectos de psicología, psicopatología e investigación dinámicas.

CRC: ¿Coincide usted con aquellos que consideran La interpretación de los sueños como la obra más importante de Freud?

SPK: Por lo menos considero que si no la más importante es una de las más importantes que incluso se denominó “el camino real del inconsciente”, pero que tiene que ir acompañada de la contribución total, ya que el todo es más que la suma de las partes.

CRC: No se recomienda el psicoanálisis en los pacientes borderline, ¿Está usted de acuerdo con dicha apreciación?

SPK: No estoy de acuerdo; lo que sucede es que existen psicoanalistas que creen que el paciente tiene que adaptarse al psicoanálisis de ellos. Yo soy partidario de que el analista bien formado debe aproximarse al paciente, de los valorando su distintividad y manteniendo su identidad analítica, utilizando sus recursos y

nuevos parámetros, por ejemplo en el tratamiento borderline y de los psicóticos con una actitud analítica, creativa, imaginativa y plástica, enfrentando lo inesperado, con la continuidad y la consistencia indispensables.

CRC: ¿Qué comentario le merece el hecho de que son pocos los médicos que actualmente se inclinan por un entrenamiento en psicoanálisis, muy diferente a lo que ocurría antes?

SPK: Me da la impresión que las facultades de medicina todavía no le dan la importancia debida a la enseñanza del psicoanálisis y del conocimiento psicoanalítico y dinámico. Todavía no existe ningún departamento o cátedra de Psicoanálisis en las facultades de Medicina. Espero que esto en determinado momento se modifique en pro de la salud mental, de la psicoterapia y del conocimiento integral del enfermo en el Perú. Además, el costo de una formación psicoanalítica, así como su duración, es probable que desaliente la vocación por esta disciplina.

CRC: Según considera el año 1927 como clave en el cambio de actitud de Honorio Delgado frente al psicoanálisis y que esto va a repercutir negativamente en el desarrollo de cualquier posible vocación por dicha disciplina; por eso es que el psicoanálisis demora en irrumpir en nuestro medio, muy diferente a lo ocurrido en otros países de Latinoamérica ¿Coincide usted con tal aseveración?

SPK: En parte, ya que por un lado su contribución teórica al psicoanálisis fue la primera en Latinoamérica pero, luego su cambio de actitud como bien dice Seguí, repercutió negativa y considerablemente en el desarrollo de la vocación por dicha disciplina y fue un factor determinante de demora del psicoanálisis en nuestro medio, por lo menos hasta 1941, en que llegó el doctor Carlos Alberto Seguí, luego de una formación en psicoterapia dinámica en Columbia

Universty y en el Institute of Living -en el cual se encontraba una de las pioneras de la medicina psicosomática Flanders Dunbar-, iniciando la primera Escuela de Psicoterapia Dinámica en el Perú, en el Departamento de Psiquiatría del Hospital Obrero de Lima, y siendo el precursor indudable del psicoanálisis en este país. Dentro de sus discípulos están los pioneros del movimiento psicoanalítico en el Perú, que se inició a fines de 1969 y que luego de la formación del Centro para el Desarrollo del Psicoanálisis en el Perú, se fundó en 1980 la Sociedad Peruana de Psicoanálisis y su Instituto que inició la formación de psicoanalistas en el Perú.

CRC: Es conocido el cuestionamiento de cierto sector respecto a que el psicoanálisis sea una disciplina científica ¿Cómo responde usted a esas críticas?

SPK: La ciencia tiene como finalidad básica la búsqueda, el logro y el sustento de la verdad. Freud mismo empezó intentando aproximarse a la psique humana con una metodología positivista en “Una Psicología para Neurólogos”, encontrándose que ésta no le permitía profundizar suficientemente en las realidades subjetivas, intersubjetivas y transubjetivas. En otras palabras, si la ciencia no encuentra en su metodología usual la verdad de estos aspectos, el hecho que recurra a metodologías con mayor posibilidad de profundización y de captación de estas realidades, la hace válidamente científica.

El psicoanálisis es una ciencia humanista y antidogmática que no puede existir en un vacío axiológico, con una importancia fundamental en los factores inconscientes y conscientes de la salud y la patología, de la personalidad y de la función social, ni ignorar conmociones de corrupción y violencia social. El analista tiene que asumir una actitud consecuente con su filosofía, ética y praxis. El cómo llegar de lo oculto a lo manifiesto es el psicoanálisis. Ofrece espacios para nuevos hallazgos. Se considera siempre in-

acabado y dispuesto a rectificar y sustituir sus teorías. Brinda al estudio del pensamiento político y social la comprensión de la naturaleza humana, sus motivaciones y procesos inconscientes, los móviles auténticos, los conflictos y deseos que mueven a las personas a optar por diferentes discursos. Se abandona la hipocresía y se aproxima al mayor conocimiento de la realidad.

El psicoanálisis enfatiza el vínculo humano y se tiene que rescatar del inconsciente, de la mutualidad, y de la locura de ambos la libertad, la creatividad y la salud.

La verdad es un hecho dialéctico, una situación móvil que se transforma y se enriquece. Las respuestas son solamente intentos para aproximarse a ella. Tras la realidad externa del hombre existe una presencia que no se percibe en el afuera y que trasciende y descansa en el inconsciente individual y colectivo.

CRC: ¿Cuál es su punto de vista con relación a la psicoterapia breve?

SPK: La psicoterapia breve es indispensable dentro de nuestra realidad, de tal manera que yo estoy a favor de ella, siempre y cuando se realice con la debida formación, conocimiento y ética.

CRC: ¿Qué tiene para usted más importancia en psicoterapia: el dominio de la técnica o la personalidad del psicoterapeuta?

SPK: Lo más conveniente sería la integración, pero considero que existiendo ambas, no son antagónicas o incompatibles sino que la personalidad creativa y saludable del psicoterapeuta conducirá a un mejor uso de la terapia y no al revés.

CRC: Siendo usted el pionero del psicoanálisis en nuestro país ¿Recuerda el número de psicoanalistas que ha formado?

SPK: Sí, cómo los voy a olvidar. Es un privilegio no sólo tener alumnos, sino discípulos con una mentalidad libre, diferenciada y personal. Dentro de la Sociedad Peruana de Psicoanálisis y del Instituto he analizado didácticamente a 25 de sus 54 miembros y actualmente continúo analizando a 2 candidatas. De analistas peruanos en el extranjero he analizado a cuatro y dos psicoanalistas argentinas. Igualmente durante estos treinta años de mi actividad analítica como psicoanalista didacta he supervisado a 44 colegas, he dado y doy seminarios teóricos, técnicos y clínicos en el Instituto.

CRC: ¿Qué recomendaciones podría dar usted a los residentes de psiquiatría muy deslumbrados por las neurociencias?

SPK: Que las estudien a fondo y mucho más si están realmente motivados, pero que igualmente traten de profundizar su conocimiento tanto en la clínica, en psicoterapia como en psicofarmacología o investigación de acuerdo a sus motivaciones y a sus capacidades y ampliar su cultura y experiencia humana.

CRC: Me gustaría escuchar su opinión sobre el denominado Freudismo-marxismo.

SPK: Tengo un trabajo sobre Mariátegui, Amauta y el Psicoanálisis. A mi entender, están emparentados dialécticamente manteniendo su identidad, autonomía y diferencia. El marxismo está interesado sustancialmente en lo social, en el espíritu colectivo y en profundizar el conocimiento del hombre en la complejidad de la escena contemporánea.

José Carlos Mariátegui, humanista auténtico y culto, paradigma de peruano ilustre y el ideólogo más significativo y trascendente que ha tenido el Perú escribió *Freudismo y Marxismo*, *El Freudismo En La Literatura Contemporánea* y publicó el trabajo de Freud, *Resistencia Al Psicoanálisis*, en el primer número de la

revista Amauta. Estos trabajos traducen el vínculo de Mariátegui con el psicoanálisis y Freud como el revolucionario del alma humana. Ambos intentan interpretar el mundo y transformarlo.

En el psicoanálisis para el logro de la identidad es indispensable la integración creativa de lo actual con lo pasado; en el marxismo, con relación a lo social, sustentan la posibilidad de una transformación fértil.

Mariátegui, en su trabajo sobre Freudismo y Marxismo, menciona al psicoanálisis como la más relevante contribución de la psicología moderna, encontrando afinidades significativas.

Marx en su intento de aproximación a la verdad, interpretaba el inconsciente de las ideologías al señalar que las clases idealizaban o enmascaraban sus móviles y que detrás de sus principios políticos, filosóficos y religiosos actuaban sus intereses y necesidades económicas.

Mariátegui con gran amplitud y ecuanimidad señala que muchos marxistas no asumen una actitud de autocrítica y cuestionamiento a sus motivaciones. Con mucha razón plantea un equivalente en las acusaciones de pansexualismo al psicoanálisis con la acusación de paneconomicismo a la teoría marxista, por desconocimiento y otros móviles. Es inadmisibles que hombres de ciencia y algunos discípulos de Freud sean proclives a considerar la actitud revolucionaria como una simple neurosis. Estoy de acuerdo que el sustento o instinto de clase determina este juicio de fondo reaccionario y reduccionista.

Para él, como marxista y amante auténtico de la verdad el psicoanálisis y el marxismo tienen una relación significativa y quizás aun trascendente con posibilidades de profundización, ampliación y de nuevos descubrimientos.

Para el Amauta, la función del genio, como Freud, parece ser precisamente la de formular el pensamiento, la de traducir la intuición de una época.

“Por los caminos universales que tanto se nos reprochan nos vamos acercando cada vez más a nosotros mismos” (significativo final de los 7 ensayos).

CRC: Con toda esta experiencia ganada en el campo de la clínica, ¿Podría usted señalar, alguna de sus contribuciones al psicoanálisis?

SPK: Dentro de mi contribución conceptual al psicoanálisis, podemos mencionar la ideología inconsciente, la pasión lúcida, la subjetividad objetiva, la conciencia de la no neutralidad, el tánatos terapéutico, la interpretación mutuativa y el sufrimiento saludable, y en mi trabajo clínico, el beneficio recibido muy vívidamente del conocimiento contratransferencial de mi analista Dra. Paula Heimann, que me ha hecho cultivar la contratransferencia como una herramienta creativa al servicio de mi técnica que es heterodoxa, como ya dije, y diferente en cada paciente. Lo mismo que la internalización de mis maestros y supervisores. Dres. Donald Winnicott, Charles Rycroft, Marion Milner, Adam Limentani, Masud Kahn y Margaret Little en Inglaterra y Carlos Alberto Seguí en el Perú. Dentro del Psicoanálisis internacional he incorporado y tengo una deferencia especial hacia Leo Rangell, André Green, Eric Erikson, Arnaldo Rascovsky, Horacio Etchegoyen, Mauricio Abadi, Owen Renik, Marcelo Viñar, mis colegas psicoanalistas peruanos, discípulos y alumnos con quienes desde hace treinta años, vengo compartiendo esta aventura científica y humana. Lo mismo que una profunda gratitud a mis pacientes que me han enseñado y ayudado.

CRC: Como respondería usted la pregunta formulada por Vargas Llosa a través del personaje Zavalita en su obra Conversación en la Catedral ¿En qué momento se jodió el Perú?

SPK: Respetando lo que me dijo Vargas Llosa,

sí considero que el Perú se ha jodido en muchos momentos y en muchas circunstancias una de mayor trascendencia histórica que otras, empezando por el trauma de la conquista; incluso se ha venido jodiendo severamente hace muy poco desde el año 1985, pero no sólo se ha jodido; la recuperación de la democracia desde sus inicios es un elemento a favor. No es que yo sea optimista, sino que a pesar de la severidad alcanzada en nuestra salud social y ética todavía espero que existan medios realistas de cómo revertir las jodas, sin idealizaciones ni denigraciones.

Tenemos que mejorar nuestra identidad, sacar provecho no sólo de las experiencias favorables sino de la crisis con un espíritu integrador de nuestra peruanidad, acercándonos a una identidad personal, nacional latinoamericana y universal, comprometidos con el conocimiento de nuestra historia, cultura y sentimientos involucrados. Lo fundamental es la educación.

CRC: ¿Cuál es su opinión sobre Vladimiro Montesinos Torres?

SPK: Una persona con inteligencia neuronal indudable, pero con una malignidad y psicopatía exacerbada como la de Fujimori. Creo que es un error incidir solamente en él y no incluir a este último, quien a mi entender, tienen la máxima responsabilidad y creía ser capaz de engañar a todo el mundo. Con su asesor eran inseparables y cómplices. El gobierno fue una *folie a deux*, una locura de a dos. Su desmedida ambición era a las buenas o a las malas, generando un mayor daño a nuestra historia, al país y a nuestro futuro. La actitud cínica y de dos rostros del presidente se reflejaba en sus dos nacionalidades, escapa cobardemente yendo en contra de su propio gobierno que no debe sentirse bien de estar protegiendo a un delincuente. Lamentablemente, la rapiña ha existido casi siempre, pero no al grado tan sofisticado que fue llevado a cabo por dos mentes perversas, exacerbadamente ambiciosas, corruptas y controladoras.

CRC: ¿Algo más que usted quisiera agregar?

SPK: El psicoanálisis tiene fuentes indudablemente instintivas y primitivas, pero también fuentes de experiencia sustentadas en prioridades existenciales que se han ido agregando y que en determinado momento se descubren afuera o dentro. Actualmente tiene una identidad plural que no excluye sus orígenes ni a su originador, manteniendo una diversidad desde el punto de vista conceptual. En su praxis, sin desconocer los elementos comunes es distintivo y único, no sólo a través de las personas del analista y del analizando, sino en el vínculo y en su desarrollo imprevisto, a pesar de presunciones previas. Uno ama y odia pero no sabe necesariamente cómo se integrarán, desarrollarán y concluirán estas manifestaciones a través del proceso terapéutico y de la vida.

He traducido la obra *El Compromiso De Integridad. La Mente de Watergale* de Leo Rangell, presidente honorario de la Asociación Psicoanalítica Internacional. Es un aporte al estudio de lo deshonesto, irracional y corrupto en el comportamiento humano y con relación a la patología.

El psicoanálisis y la experiencia psicoanalítica puede, al ir más allá de lo habitual, es decir, de la relación psicoanalítica paciente-analista contribuir significativamente a la investigación y al estudio de la situación social, ética y política. Algo que Freud había ya remarcado desde sus orígenes, dado que el psicoanálisis, aparte de ser una teoría de la mente, de la psiquis y una psicoterapia profunda es un método de investigación para adentrarse en la complejidad del ser humano, de sus relaciones y comprobar así su valor universal.

Cuando estaba terminado de organizar mi primer libro *La ideología inconsciente* que reúne más o menos cien trabajos escritos durante mi actividad profesional en el Perú, surgió la imperiosa necesidad de contribuir, como analista, como un peruano y como ser humano a manifestar mi reflexión y opinión acerca de la situación en el Perú contemporáneo», próximo a aparecer. Este libro se estructura en conferencias, artículos y entrevistas en diferentes medios de comunicación sobre la situación política que vivía el país, principalmente durante la década del noventa.

Por último, quiero expresar mi regocijo de haber iniciado en octubre de este año un programa de entrenamiento en psicoterapia de orientación psicoanalítica, que para mi es un privilegio, con mis apreciados colegas los doctores Alfredo Aragaki Madrid, Héctor Barandiarán Estremadoyro, Eric Bravo Basaldúa, Pedro García Toledo, Manuel Pantigoso Rodríguez, Milko Quispe Cisneros y César Rojo Castillo, médicos psiquiatras del Hospital Hermilio Valdizán. Todas las mañanas de los sábados nos dedicamos a seminarios de conocimiento teórico, sistemático y consistente de la obra freudiana, con un syllabus programático a la vez que el entrenamiento en desempeño clínico y técnico correspondiente, con supervisiones grupales de los pacientes en psicoterapia de cada uno de ellos. Estoy muy feliz con esta experiencia de mutualidad didáctica de la cual sigo aprendiendo y encontrando evidencias tangibles de la capacidad psicoterapéutica de mis colegas. Este entrenamiento posibilitará el funcionamiento de la Unidad de Psicoterapia Dinámica en el Hospital Hermilio Valdizán, así como la realización de trabajos de investigación y publicaciones.